

Sublime



Subsidies Lift in the Middle East and North Africa: Unveiling the Politics of Welfare in Post-Uprising Societies



English below

Appel à candidature pour un contrat doctoral ANR SUBLIME

Le 9 mai 2023 - Dans le cadre du projet SUBLIME financé par l'Agence nationale de la recherche (ANR), l'Institut de recherche sur les mondes arabes et musulmans (IREMAM) recrute un.e doctorant.e pour une thèse de sciences sociales, financée sur 36 mois à partir d'octobre 2023.

Principaux objectifs de l'équipe de recherche

Le projet SUBLIME, qui a débuté en janvier 2023, étudie le changement qui ébranle l'un des piliers de l'État social dans le monde arabe : les subventions à la consommation, en particulier sur la nourriture et l'énergie. Dans plusieurs pays, la tendance est au basculement de cet ancien modèle de protection sociale à visée universelle vers de nouveaux programmes ciblés de transferts monétaires (cash transfers). Cette tendance a été renforcée par les soulèvements de 2011 et 2019 dans la région, qui ont été interprétés, par de nombreux acteurs (bailleurs internationaux, gouvernants, experts, chercheurs etc.) comme une demande de renouvellement des « contrats sociaux » hérités des indépendances.

Par une approche critique des postulats associés à l'idée de contrat social, à la vision des subventions comme instrument de subordination ou comme fardeau budgétaire, le projet SUBLIME cherche à revisiter les rapports entre ces formes de redistribution sociale (subventions, cash transfers), les processus de réforme, et les dynamiques afférentes de consentement, politisation et mobilisation. Il vise à produire des études empiriques et comparatives dans quatre sociétés post-soulèvement - la Tunisie, l'Égypte, l'Algérie et le Liban. Le projet prend pour objet la « levée » des subventions comme révélateur de la texture politique plurielle des subventions : les réformes engagent des conflits au sein des chaînes d'approvisionnement socio-économiques et des

relations bureaucratiques, engendrent des débats politiques ambivalents et des mobilisations sectorielles, et produisent de nouvelles « couches imbriquées » de politiques sociales.

Le projet est co-porté par l'IREMAM à Aix-en-Provence (UMR7310), le CERAPS à Lille (UMR 8026) et l'IFPO à Beyrouth (UAR 3135), et se terminera en 2026.

Membres de l'équipe : Marie Vannetzel (CNRS-IREMAM, coordinatrice générale), Myriam Catusse (CNRS, responsable IFPO), Amin Allal (CNRS, responsable CERAPS), Eric Verdeil (FNSP), Assia Boutaleb (Université Paris 1 Sorbonne), Pierre France (OIB)

Projet de thèse

Le projet de thèse portera sur l'un des pays du périmètre : Algérie (prioritairement), Tunisie, Liban, Egypte ou, éventuellement, Maroc. La thèse se concentrera sur une ou plusieurs des facettes du projet :

- Socio-histoire des systèmes de subventions alimentaires et/ou énergétiques
- Etude des coalitions d'acteurs et des configurations expertes, administratives et politiques, processus de décision publique, ingénierie sociale des programmes de transferts monétaires
- Sociologie des chaînes d'approvisionnement des subventions, acteurs socio-économiques, entreprises et corporations, conflits et mobilisations sectorielles
- Ethnographie des accès aux subventions et/ou cash transfers, relations bureaucratiques, économies familiales
- Autres aspects complémentaires (économie politique, cartographie, traitement des données quantitatives...)

Contexte de travail

La direction de thèse sera assurée par l'un.e des membres de l'équipe, éventuellement en co-encadrement avec une deuxième personne. Le/la candidat.e retenu.e sera inscrit.e en doctorat dans l'école doctorale relative à l'affiliation de son/ses encadrant.e.s en France.

La/le doctorant.e prendra part aux tâches collectives et activités de recherche selon des modalités qui seront clairement définies. Le/la doctorant.e sera vivement incitée à passer au moins 12 mois sur son terrain.

Profil

- Le/la doctorant.e recherché.e doit détenir (en juin 2023) un master de sciences sociales.

- Il/elle doit présenter de solides compétences linguistiques et méthodologiques adaptées/nécessaires à la conduite de son projet de recherche.

Conditions

La/le doctorant.e admis.e signera un contrat doctoral attribuant un minimum de 1715 euros net par mois pour une période de 36 mois, du 1er octobre 2023 au 30 septembre 2026. Le contrat doctoral est financé par l'ANR.

Dossier de candidature

La candidature se fait en **2 étapes** :

1) Déposer le CV et une courte lettre de motivation (1 page) à travers le portail emploi du CNRS sur le site : <https://emploi.cnrs.fr/Offres/Doctorant/UMR7310-CHRVAY-008/Default.aspx>

2) Envoyer un dossier de candidature complet aux adresses suivantes : anr.sublime@proton.me ; et marie.vannetzel@gmail.com (coordinatrice du projet).

Le dossier de candidature doit comprendre les pièces suivantes :

1. Le CV en format PDF
2. La lettre de motivation **incluant le nom et les coordonnées d'une personne référente**, ayant encadré le/la candidat.e au cours de ses études. Cette personne pourra être contactée par la commission.
3. Le projet de thèse en format PDF ou Word (2,000 à 5,000 mots maximum)
4. Le mémoire de Master 2 en format PDF, y compris sous une forme inachevée en cours de finalisation à la date de candidature;
5. Si elles sont disponibles, les notes de Master 1, et éventuellement celles du Master 2 ;

Les dossiers seront examinés par une commission réunissant les membres du projet. Les candidat.e.s pré-sélectionné.e.s seront auditionné.e.s par visioconférence.

Calendrier

Date de remise de la candidature : au plus tard le 23 juin 2023
(NB : le portail du CNRS indique 30 mai mais la période de candidature est prolongée au 23 juin)

Date des auditions : le 3 juillet 2023, sur Zoom.

Call for application for a PhD position

ANR SUBLIME

May 9th, 2023 - In the framework of the SUBLIME project funded by the French National Research Agency (ANR), the Institute for Research on Arab and Muslim Worlds (IREMAM) is recruiting a PhD student for a 36-month social science thesis starting in October 2023.

Main objectives of the research project

The SUBLIME project, which started in January 2023, studies the change that is undermining one of the pillars of the social state in the Arab world: consumer subsidies, especially on food and energy. In several countries, there is a trend away from this old model of universal social protection towards new targeted cash transfer programs. This trend has been reinforced by the 2011 and 2019 uprisings in the MENA region, which many actors (international donors, governments, experts, researchers, etc.) have interpreted as a demand for the renewal of the 'social contracts' inherited from independence.

Through a critical approach to the assumptions associated with the idea of social contract, as well as to the vision of subsidies as an instrument of subordination or as a budgetary burden, the SUBLIME project seeks to revisit the relationships between forms of social redistribution (subsidies, cash transfers), processes of reforms, and related dynamics of consent, politicization and mobilization. It aims to produce empirical and comparative studies in four post-uprising societies - Tunisia, Egypt, Algeria and Lebanon. The project focuses on the 'lifting' of subsidies as an indicator of the plural political texture of subsidies. It hypothesizes that reforms engage conflicts within socio-economic supply chains and bureaucratic relations, generate ambivalent political debates and sectoral mobilizations, and produce new 'entangled layers' of social policies.

The project is co-sponsored by IREMAM in Aix-en-Provence (UMR7310), CERAPS in Lille (UMR 8026) and IFPO in Beirut (UAR 3135), and will end in 2026.

Team members: Marie Vannetzel (CNRS, head of IREMAM, general coordinator), Myriam Catusse (CNRS, head of IFPO), Amin Allal (CNRS, head of CERAPS), Eric Verdeil (FNNSP), Assia Boutaleb (Université Paris 1 Sorbonne), Pierre France (OIB)

PhD proposal

The PhD proposal will focus on one of the countries within the scope: Algeria (priority), Tunisia, Lebanon, Egypt or, possibly, Morocco. The thesis will focus on one or more of the project's dimensions:

- Socio-history of food and/or energy subsidy systems
- Study of actor coalitions and expert, administrative and political configurations, public decision-making processes, social engineering of cash transfer programs
- Sociology of subsidy supply chains, socio-economic actors, companies and corporations, sectoral conflicts and mobilizations
- Ethnography of access to subsidies and/or cash transfers, bureaucratic relations, household budgets
- Other complementary aspects (political economy, cartography, quantitative data processing...)

Working context

The thesis will be supervised by one of the team members, possibly in co-supervision with a second person. The successful candidate will be registered as a PhD student in the Doctoral school of his/her supervisor(s)' affiliation in France.

The PhD student will take part in collective tasks and research activities according to clearly defined modalities. The PhD student will be strongly encouraged to spend at least 12 months in the field.

Profile

- The candidate must have (by June 2023) a Master's degree in social sciences.
- He/she must have strong linguistic and methodological skills adapted to the conduct of his/her research project.

Conditions

The admitted PhD student will sign a doctoral contract granting a minimum of 1715 euros net per month for a period of 36 months, from 1 October 2023 to 30 September 2026. The doctoral contract is financed by the ANR.

Application

The application consists of **2 steps**:

1) Submit your CV and a short covering letter (1 page) through the CNRS job portal on the website: <https://emploi.cnrs.fr/Offres/Doctorant/UMR7310-CHRVAY-008/Default.aspx>

2) Send a complete application file to the following addresses: anr.sublime@proton.me ; and marie.vannetzel@gmail.com (SUBLIME project coordinator).

The application file must include the following documents:

1. The CV in PDF format
2. The covering letter **including the name and contact details of a referee** who has supervised the applicant during his/her studies. This person may be contacted by the committee.
3. The PhD research project in PDF or Word format (2,000 to 5,000 words maximum)
4. The Master's thesis in PDF format, including in an unfinished form if it is being finalized at the date of application
5. If available, the Master 1 grades, and possibly the Master 2 grades.

The applications will be examined by a committee composed of the project members. The pre-selected candidates will be interviewed by videoconference

Calendar

Application deadline: 23 June 2023 at the latest (NB: the CNRS website indicates 30 May but the deadline will be postponed)

Date of the auditions: 3 July 2023, on Zoom.